

Muse

帝国データバンク史料館だより【ミューズ】

2008.10
VOL.06
TDB Historical Museum

古往今来〈特別論談〉

企業ミュージアムの連携と協同

印刷博物館 館長 産業文化博物館コンソーシアム 座長 樋山 紘一

シリーズ:史料が語る

「第6回」全国金満家大番付



(写真:講談社)

人物往来 エピソード⑥ 野間清治 のませいじ

大日本雄弁会講談社(現・講談社)の創設など昭和初期の出版界を牽引し「雑誌王」と呼ばれた実業家。人気雑誌『講談俱楽部』で1929(昭和4)年の新年号付録に全国の金満家番付を発行する企画が持ち上がった。野間から、「いいかげんなものでは困る」という指示が出て、最終的には調査を帝国興信所(現・帝国データバンク)が請け負うことになった。全国の調査員を総動員する大掛かりな調査となる中で、野間からは陣中見舞いが届けられたという。その細かな配りは、帝国興信所の人たちを驚かせた。

日本の信用調査業

「興信所」から「民間信用調査機関」へ、そして、「総合情報サービス業」へ。日本独自の調査手法と1980年代に開花したデータベースサービスは今日、日本の信用調査業を海外に例を見ない情報パートナーへと成長させた。

データベース事業により
大手2社の寡占構造へ

ビューティセーションの波が信用調査業界に大きな変革をもたらした。事務の合理化だけではなく、調査報告書の内容をデータベース化することで、顧客が求める情報を素早く抽出し提供する新たな事業が生まれた。

80年代に入ると、大手興信所はデータベース事業に本格的に乗り出し、その呼称も「興信所」から「民間信用調査機関」へと変貌を遂げていった。

その代表が60年代以降、業界内で激しいトップシェア争いを演じていた帝国興信所と東京商工興信所である。両社はそれぞれ、1981年(昭和56年)に帝国興信所が帝国データバンクへ、74年に東京商工興信所が東京商工リサーチへ社名を変更。また、これに続く大手興信所であった東京商業興信所は82年に東商インクワイアリー、日本興信所も82年

彼らは、事業内容がこれまでと大きく変わつてきたこと、また「興信所」という負のイメージが社會に定着している。



「情報サービス業」へ。
ターベースサービスは今日
一へと成長させた。

大手信用調査機関と
「興信所」の差異が明確に

に進展していくのか。帝国データバンクを例に見てみよう。

に進展していくのか。帝国データバンクを例に見てみよう。

けていち早くデータベースサービスを始めた同社では、より広く顧客のニーズに応えるため、データの件数や鮮度など収録内容の充実化を図り、事業の基礎固めを進めていった。80年代に入り通信技術の発展やデータベースの普及など徐々に環境が整い始めるべく、全事業に占めるデータベース事業の割合も大きくなつていった。特に、ホストコンピュータと顧客の専用端末を直接専門線で結び企業データを提供するオンラインサービスを始めた83年以降になると驚異的な伸びを示すようになる。データベース事業は、84年度で対前年比51%増、85年度が63%増と、企業調査事業に続く第2の柱として成長していく。

こうしたデータベース事業が好調に推移した背景には「より速く、より便利に」とい

帝国データバンク本社ビル

1970年に新富町から青山に移転し、
2000年の創業100周年記念に合わせ
て新築した現在の帝國データバンク本
社ビル。新本社ビル建設は21世紀へ向
かう同社の姿を象徴する大事業であった



「民間信用調査機関」と記載された新聞記事

(『日経産業新聞』1981年12月24日)

マスコミで大手興信所に対する呼称を「興信所」から「民間信用調査機関」と変えて報道される機会が増えるにつれて、次第に「民間信用調査機関」の呼称が定着していった

う時代が求めたサービスであったことに加え、当時はまだ珍しかった漢字化など、ユニークなサービスが使いやすいように改良していく企業努力もあった。

83年に当社が初めて出展した「データベース・フェア'83」で、サービスを開始して間もないオンラインサービスを展示、紹介したところ、連日大勢の人々がブースに訪れ、説明



九州ニューメディア展での帝国データバンクブース
(1985年7月)
全国のデータベース展示会へ積極的に参加し、オンラインサービスへの関心の高さから帝国データバンクブースには多くの人たちで賑わった

会場に入りきれないほど盛況であった。オンラインサービスのニーズの高まりに応え、88年にはパソコン通信による情報サービス「COSMOSNET」を開始。オンラインサービスはますます広がりを見せていった。以上のよう事業活動により、大手信用調査機関は中小興信所の事業内容や企業イメージと一線を画していった。テレビ番組や新聞記事で大手信用調査機関の企業データを利用するケースが増え、「ニュースとして新聞やテレビで報道される際に「大手民間信用調査機関」と情報源が明示されるようになったのもこの頃である。特に、マスコミが呼称表現を変更することにより、民間信用調査機関の呼称は社会に定着し、また、現在では大手の企業調査専門機関と中小の人事調査専門の興信所や探偵社とは明確に区別されるようになった。

1990年 「ATTACK」
「COSMOS2」収録情報を背景として活用されてきた。その経緯を代表的なサービスで見てみよう。

超えて、さらに高度な経営サポート情報として活用されてきた。その経緯を代表的なサービスで見てみよう。

● 1990年 「ATTACK」
「COSMOS2」収録情報を背景として市場調査などオーダーメイドのマーケティングサービス。

● 1991年 「COSMOSNET/EC」
企業調査に基づく存在確認など信頼性の高い電子証明書を発行し、安全な商取引をサポート。

● 2001年 「倒産予測値」
「CCR」に蓄積された情報をもとに構築した統計モデルによって個別企業の倒産確率を算出するリスク管理サービス。

● 06年 「Value Express」
「COSMOS1」を基に自社や他社の企業価値を金額として算出し提供するインターネットサービス。



サービススタート時の『ATTACK』『倒産予測値』パンフレット
COSMOSや調査報告書などの情報をもとにマーケティングやリスク管理などの新しいサービスがスタートした



マーケティングサービスは90年のスタート時から着実に受注を伸ばし、信用調査、データベースサービスに次ぐ第3の事業となった。写真は帝国データバンクATTACKチームのミーティング風景(1995年)

これらのサービスは、経済や取引環境の変化に即応してますますニーズが増えてきている。大手信用調査機関は、個々の企業の信用調査の範疇に止まらず、多角的な新サービスでリスクマネジメントを支え、さらに顧客管理、マーケティングまでをトータルにサポートする総合情報サービス企業として機能している。つまり、情報提供のみに止まらず、経営戦略もサポートするパートナーとしての役割を果たしているのである。これは日本独自のスタイルとして形成されてきたものだ。

しかしその基盤には、直接調査員が調査先企業を訪問し、現地で情報を収集するという手法がある。そして、全国全業種を対象に、常に精確な情報を収集し最新情報にアップデートすること。その風土こそが「日本の信用調査業」を、大企業から中小企業まで、幅広く信頼される情報パートナーへと成長、発展させてきたのである。

特別論談



印刷博物館 館長
産業文化博物館コンソーシアム 座長

樺山 紘一

1941年生まれ。65年、東京大学文学部卒業、ついで同大学院修士課程修了。東京大学文学部教授、同文学部長を経て2003年、東京大学名誉教授。2001年より国立西洋美術館長、2005年より印刷博物館館長。

企業

ミュージアムの

急速に失われていく産業資料
相互連携により今すぐ手をう
つこと

1 発足の背景にあるもの

産業文化博物館「ソノーシアム」(以下、「ソノーシアム」)を発足させた意図はひとつではありません。色々な事情が背景にあったのですが、まず第一に、日本の産業に関する歴史的資料が今、急速に失われていることによる危機感を感じ取ったことです。

私は西洋史学が専門であった関係でこれまでヨーロッパの数多くの産業博物館を見きました。ここでは、史資料が系統的に良好な状態で保存、収蔵あるいは展示されており、日本との格差に愕然とさせられました。

では、ミュージアムの連携と協同が生まれ出すものは何なのか、また、産業文化とは何なのか、樺山絢一印刷博物館館長に語ってもらつた。



印刷業界でも使わなくなつた活字は捨てられてしまう。すると、産業や経営の資料がどんどん失われてしまう。これではいけないということで、凸版印刷が印刷博物館を設置した訳ですが、他の博物館関係の方々にご相談してみますと、皆さん同じような考え方をもつておられました。

横の繋がり、より早く低成本ト
相互交流で新たな可能性を

そこで第二に、史資料の保存や収蔵はそれぞれの産業や企業の博物館が自ら考えることではあります。その進め方については、相互に情報を交換し、経験交流しながら行なつていけばより良い結果が求められるのではないか、と考えました。これらが「ソーシャム発足への大きなモチベーションとなりました。

現在、個々には立派な実績をお持ちのミージアムがありますので、ここで収集・収蔵、展示、研究を行なえば十分だという考え方があるかも知れません。他方ではやはりミュンヘンのドイツ博物館、ロンドンの科学博物館のような国立の大組織があつて、国の費用のもとで徹底的に収集・展示する、という方法もあるかも知れません。しかし、今の時代に何百億円もの巨費を投じて国立の大組織をつくり始めて間に合うのか、投資効果に見合うだけのものが出来るのか、あるいは、産業の実際の現場から発想し考えるべきことがお役人につきできるのか、といったことを考え合わせますと、これは大きな博物館を作るのではなくて、今ある博物館や資料館を集め積する方が遥かに手っ取り早いのです。

時間的にも費用面でも、当事者意識の面からも、今あるものを横に繋いでいく方が時代にも合っています。集権的、集合的な大機構ではなく、分権的で個々に発達したもののがネットワークを構成して情報交流や経験交流し、あるいは協同作業するのが21世紀に可能な形なのです。そうすることで博物館の新しい可能性がみえてくるというのが私たちコンソーシアムの共通

産業は多面性のある複合文化 すべての産業にスポットを

産業文化という言葉自体も、その理解がまだあまり熟してはいませんが、これは「産業も企業も文化に関わった営みである」と理解しようというものです。

しばしば産業か文化か?という二者択一の質問があります。産業となると生産性が優先され、文化は二の次だという議論にもなつてしまい、この設問自体が実は的を射ていなわけです。

私たちは音楽や絵画や演劇も文化ですが、産業もひとつの重要な文化だろうと考えています。モノを作り出す産業技術はもちろんのこと、そのモノを作る場所とか人間とか組織とかが産業を支える文化的な主体を成している、という捉え方も大事であろうと思います。

農業にせよ、サービス業にせよ、それを文化として捉える視点がないと、それぞれの産業に特有の歴史的意味合いを見失ってしまいます。産業がこれまで辿ってきた足取り、今、どうしていくべきかが産業を支える文化的な主張が、各産業を文化という側面から考えられる場所がぜひとも必要ではないでしょうか。

また、そこで作り出された産品が流通し使われるところで形成される結果ももちろん文化です。つまり、産業文化は技術・人・組織・産品といふ3つの側面を併せ持っているのです。

もうひとつ、産業と言えば製造業がすぐに頭に浮かびますが、農業もサービス業も金融業も、すべてが産業です。しかし日本には、日本の農業全体をひとつの産業として捉え、総合的かつ体系立てられた農業博物館はないように思います。食料自給率が議論



5月20日、産業文化博物館コンソーシアムの第1回シンポジウム『産業文化博物館って何だろう?』が開催された(於:印刷博物館)

識は随分高くなつてきました。しかし、社史編纂の現場の方にうかがいますと、日常から意識して収集していかないと、大事なもののが抜けてしまつて、本来の歴史が書きにくいうです。まだまだ資料の収集には改善の余地がありそうです。また、何を残し、何を廃棄してよいのか、残したものはどうするのか、というノウハウも確立されていないようです。

企業の資料は経営関係のものが中心になりますが、それだけでは足りないのであります。例えば、企業活動や產品が社会的にどういインパクトを与えたのか、新聞・雑誌の記事も資料です。また、産業技術に関する機械・器具などの実物の収集も必要です。つまり、産業、企業の実績に関わるすべての資料が集積される、広義のアーカイブズ(書庫、記録保存館)機能を構築していくことが急務となっています。

現在、政府や自治体の公文書については統合・整理しようという動きが強くなっています。しかし、文書の量からすれば企業の資料の方が遥かに多いのです。何十倍、何百倍もあるのではないかでしょう。歴史家にとって大事な江戸時代の著名な庄屋さんや明治時代の政治家の文書とか、そういうものに限らず、個々の企業で持つている資料や、個人が作った日記や通信も重要な意味合いを持つ文書なのです。これらにはまだ目が向いていませんが、そこまで含めた資料論が必要なのでしょう。公文書だけでなく民間のものも含めて整理を進め、できればそれを発信する場所を構想したいのです。

すべての企業人に「認識いただきたい」と思っています。

すべての資料のアーカイブズを ネットワークで情報共有

近年、大企業では周年を記念した百年史などの編纂、出版が相次いでいます。その過程で膨大な資料整理が進み、資料収集への意

たアーカイブズをお持ちのところもあります。印刷博物館で展示会を開催する際に資料の借用を依頼しますと、間違いなくすぐにお貸しいただけます。お互いに相手が何を持っているか、知識と情報があればそのネットワークで展示会の共催などのハードルもぐつと低くなります。

最後に、産業博物館だけではありませんが、博物館は非常な勢いで増えてきています。それはこの10年間の顕著な現状です。バルがはじけてから20年間、今後の日本を改めて考えなければならないぞ、という時期に博物館のもつ意味合いが強調され、自覚されている、という背景もあると思われます。

博物館は、過去のものを納めておくだけの場所ではありません。過去と現在と未来を見晴らし、今を考えていくためのパワー、ヒントなどを伝承していく大切な場所であると考えています。また同時に、博物館は公共性を持った社会的存在でもあります。

企業が運営する産業博物館も、社会との公共的な関係を増進するものであり、CSR(企業の社会的責任)を遂行するためのひとつの重要なチャネルなのです。このことを、すべての企業人に「認識いただきたい」と思っています。

4 収集・保管・展示のありかた

日本の代表的な企業には管理の行き届い



～くすり～ ユメ倉りモノ造り

江戸時代まで、薬は植物・動物・鉱物といった生薬が中心だった。

しかし、生薬では天然痘、はしかなどの疫病には対抗できず

やがて疫病は19世紀末に花開いた細菌学により駆逐されていくが

未だに治療法のない病も多く、最近ではバイオ医療への期待も大きい。

今日、日本の製薬産業は新薬開発競争の真っ只中にあり

21世紀の日本を支える戦略産業としても注目が集まっている。

江戸時代まで、日本の薬は
漢方、南蛮・蘭方医学から

薬の歴史は海外からの伝来が
主流だ。

飛鳥時代には大陸から朝鮮医

石器時代から、人類にとって最も重要なテ

ーマは「食」の確保と「病」の克服だった。そ

して、食べるという行為のなかで毒性や薬効

を知り、「薬」への知識を習得していくた。

古代文明の時代には、各地域で独自の医

術や薬の知識を発展させていた。もつとも、

病気を悪霊の仕業とするなど、医術は魔術

師や祈祷師が司り、薬は試行錯誤を経て集

大成される。古代エジプトでは700種の

生薬の記録があり、古代中国では薬祖神「神

農」(BC2740年頃)が百草を舐めて

民衆に広めたと云う。1世紀頃には古代ロ

マで『De Materia Medica』、中国では後

漢時代(AD25~220)に『神農本草

經』が薬物書として登場する。

日本での最も古い記録は『古事記』に登場

する「大国主神が因幡の白兔に蒲黄(がまの

花粉)を与えた」というもの。しかし、日本の

古代中国の伝説上の薬祖神・神農は草木を舐め、その効能を教えたという故事から、医薬の神様として祀られた



神農像

古代中国の伝説上の薬祖神・神農は草木を舐め、その効能を教えたという故事から、医薬の神様として祀られた

薬では対抗できなかつた疫病
やがて西洋医学が主流に

1606年、江戸初期に1892種もの本草(生薬)を記した『本草綱目』が明から輸入され、37年にその和刻本が刊行された。以後、本草学が発展し、幕府が生薬の採取・栽培・販売を奨励したことによって江戸中期には薬屋が誕生。また、越中(富山)、田代(佐賀)、近江(滋賀)の行商に代表される「配置売薬」も全国に広がつていった。

心方』(全30巻)が著された。また、1543年の鉄砲伝来後は、ポルトガル、スペイン、オランダから南蛮・蘭方医学がもたらされた。そして江戸時代に製薬・販売は産業となつて薬は一般大衆の間に広く普及していくことになる。

唐の医書などに基づいた医書『医心方』(全30巻)が著された。また、1543年の鉄砲伝来後は、ポルトガル、スペイン、オランダから南蛮・蘭方医学がもたらされた。そして江戸時代に製薬・販売は産業となつて薬は一般大衆の間に広く普及していくことになる。

しかし、恐ろしい疫病には立ち向かえなかつた。疱瘡(天然痘)、麻疹(コレラ)である。そこで、疫病だけの呪いとして、また養生法を教えるものとして『疱瘡繪』『はしか繪』『コレラ繪』が多数刷られた。その一つひとつに当時の庶民の健康への願いが見て取れる。



麻疹退治(はしか絵)

風呂屋、魚屋など被害にあった職業の人々が麻疹の神を懲らしめている。上部には食べて良いもの、悪いものなど養生への知恵が記されている

藩が初めて接種に成功。幕末の60年には官立の種痘所が設けられ、翌年には西洋医学所となつて、以降、西洋医学が台頭する。

日本初の近代的な製薬会社は1883(明治16)年に設立された半官半民の大日本製薬であった。第一次世界大戦の最中、1915(大正4)年には薬品の自給自足の為の法的、資金的環境が整い武田、田辺、三共などが近代的な製薬事業を開始し、今日に続いている。



『奇応丸・快通丸』取次店
広告(京都・明治)

江戸時代から大きな薬舗では目立つ看板を掲げ、また、多色刷りのちらしをつくるなど、薬屋は広告文化の発祥となつた





エーザイ筑波研究所

1983年、前年に新設された筑波探索研究所(当時)でアルツハイマー病(認知症)治療薬の開発が始まった

日本の抗認知症薬『アリセプト』 薬のノーベル賞を受賞

画期的な新薬は世界中の人々を救い、病気を駆逐する。その最たるもののが、世界初の抗生素「ベニシリン」であった。

『ペニシリン』は1929（昭和4）年、英國の細菌学者フレンミングによって発見され、医薬品として実用化された42年以後、その奇跡的な効力は世界中の医療現場に広がり、感動を呼び起こした。こうした創薬のドラマは「ファーマドリーム」と呼ばれ、20世紀はその連續であつた。

その中のひとつに、日本で生まれたアルツハイマー病（以下、認知症）の治療薬『アリセプト』がある。アルツハイマー博士により症例

セプト」が開発される。9年目の89年に日本で、91年には米国で臨床試験が始まった。5年後の96年、アメリカ食品医薬品局から新薬として承認され、翌年1月、米国で発売された。以降、英国ほか欧州12カ国でも承認された。このように、高齢化社会に対応するための新しい治療法として、抗認知症薬の開発は、多くの企業が取り組むべき重要な課題である。



内藤記念くすり博物館(展示ルーム)
薬の歴史を物語る約2,000点の資料が展示されているほか、明治時代の薬屋も再現されている



館長の永繩厚雄さんと学芸員・司書の伊藤恭子さん

博物館の入口にて。後ろの展示ケースには白沢像が飾られている。白沢は病魔を防ぐ力があると信じられていた想像上の神獣である

れて認知症の治療に貢献する。
98年2月、『アリセプト』には薬のノーベル賞と言われる「ガリアン賞特別賞」が授与された。前年の'97年2月、エーザイは米国アートランダで販売提携先であった米国ファイザー社と『アリセプト』の発売記念大会を開催した。ここで紹介された杉本氏には、2千数百人の参加者から拍手と歓声が沸き起つたという。

第二のペニシリン「バイオ医療」
製薬は21世紀の戦略産業へ

現在、世界中の製薬会社が新薬の開発競争を繰り広げ、その先頭を走るのが世界最

大の製薬会社、米国ファイザー社だ。「日本が創薬で世界と競争できるようになつたのはここ20年位のこと。新薬の開発には膨大な時間や資金が必要です。ファイザー社の研究開発費は年間8千億円にものぼり、これは

エーザイの約6倍に匹敵します」(内藤記念
くすり博物館館長・永繩厚雄さん)

新薬の開発には通常7～19年の歳月を要し、また、ひとつ的新薬の開発に最低でも数百億円の開発費がかかり、成否は人材、設備資金などの規模によるところが大きい。しか



新薬の開発風景

化合物から合成医薬を開発するには途方もない試行錯誤が繰り返され、多大な時間と研究開発費を必要とする

報じている。これまでのような化合物からの創薬では規模や資金力がものを言つが、バイオ医療では独創的な技術が決め手だ。この新たな領域では世界中で使われるような大型新薬はまだ登場していない。日本のチャンスも十分だ。

し、世界の医薬品市場は9年からの10年間で約2倍に成長し、また、約3万もの疾患のうち、3分の2は未だに治療方法がなく、創薬の可能性は無尽蔵で、チャンスも無限だ。

こうした中で本年8月23日、日本経済新聞が「バイオ医療技術実用化」、即ち「がん」などを攻撃する抗体医薬や、組織や細胞の再生医療について日本の製薬会社の動向を報じている。これまでのような化合物からの

A small, white, modern-style building with a red roof, possibly a guesthouse or workshop.

内藤記念くすり博物館

わが国初のくすりに関する総合的な資料館。収蔵資料65,000点、収蔵図書62,000点を誇る

岐阜県各務原市川島竹早町1
Tel.0586-89-2101

協力：エーザイ株式会社

「第6回」

全国金満家大番附

江戸時代から今日に至るまで、庶民の憧れとして親しまれてきた長者番付。中でも、1929年から3回にわたり、時の大人気雑誌『講談俱楽部』に附された「全国金満家大番附」は、3,000名を超える金満家と身代（資産額）を掲載し、大ベストセラーを記録した。

今回は、帝国興信所が調査、編集に携わった「全国金満家大番附」を紹介する。



今も昔も羨望を集め 世間から注目される長者番付

2008年3月、アメリカ『フォーブス(Forbes)』で毎年恒例になっている世界の長者番付が発表された。今年は、13年連続で世界一に輝いていたアメリカのマイクロソフト社会長、ビル・ゲイツが3位に転落。アメリカの投資家、ウォーレン・巴菲特が資産額620億ドル（約6兆8,200億円／1ドル＝110円で換算）で世界一の億万長者に選ばれ話題になつた。なお、発表された1,125人の中に、日本人も24人含まれており、最高位には森トラスト社の森章社長が資産額75億ドル（約8,250億円）で124位に選ばれている。

今からおよそ80年前、現在の『フォーブス』と同じように、当時の大人気雑誌で発表され話題を呼んだ日本の長者番付が帝国データバンク史料館に収蔵、展示されている。1929（昭和4）年、大日本雄弁会講談社（現・講談社）が発行していた『講談

俱楽部』新年号の付録として出版された「全国金満家大番附」である。時の金満家とその身代（資産額）を掲載したこの付録は、新興財閥が次々に誕生するという潮流に乗り、本誌をベストセラーへと導いた。この時作られた「全国金満家大番附」の調査から編成に至る一切を請け負つたのは、現在の帝国データバンクの前身にあたる帝国興信所であった。

信頼性を第一義とし 帝国興信所へ調査を委託

昭和初期、多くの大人気雑誌を発行していた大日本雄弁会講談社で、1929（昭和4）年の『講談俱楽部』新年号の付録として金満家番付を発行しようとの案が持ち上がつた。この案に対し、大日本雄弁会講談社の創業者であり、当時社長を務めていた野間清治も賛同を示し、「これはいい。しかし、いいかげんのでは困る。東京興信所か、帝国興信所か、どちらか引受けでやつて

「くわなけば困る」と部下に命じたと言わ
れている。

東京興信所からは「銀行ばかりを相手にしているので、そういうことはやらない」との返事があり、帝国興信所との交渉が始まった。当初の予算200円に対し、帝国興信所から500円を提示したところ、野間の返答は「1000円さしあげなさい」というものであつた。それまでに発行されたいた長者番付の多くは、伝聞や風評に基づいて作られたものが多く、確固とした調査に基づいて発行されるものは少なかつた。野間からの回答を受け、信頼性のある調査を実施し信用されるよいものを作ることで両社の姿勢が一致したことにより「全国金満家大番附」の業務は帝国興信所が請け負うことになった。



「全国金満家大番附」(1929年)
新聞紙4百分の大判の裏表に金満家が資産額とともに記されている

書」を基礎資料として、金満家にふさわしい人物を洗い出す作業が始まった。その中から選び抜いた人物の資産内容を重点的に再調査し、資産評価の適正化や調査漏れがないようになびたび研究会を行い、約3,000名の金満家の資産額を徹底的に調べ上げた。実際に調査対象となつた人數は、掲載者の約5倍、15,000人に及んだとされている。こうして完成した「全国金満家大番附」を付録につけた『講談俱楽部』新年号は、例年の5、6倍を刷りたという大ベストセラーとなつた。また、この番付表を作成した『講談俱楽部』に対し、東京興信所創業者である渋沢栄一からも「誠によい雑誌だ」との推奨文が寄せられたという。この29年新年号の大成功を受け、31年と34年の『講談俱楽部』新年号

でも帝国興信所が調査を引き受け「全国金満家大番附」が付録として発行されることとなつた。

横綱の資産額は5億円
財閥が上位を占める

この大人気を博した「全国金満家大番附」とは、どのようなものだったのだろうか。初めて作成された29年版は、全国70万円以上の富豪を対象に審査した資産家の役職、出身地とともに身代（資産額）が、新



2回目の「全国金満家大番附」以降、冊子形式に改定され巻頭言や資産家の写真も掲載されるようになった

2回目となる31年版では、この間の財界や資産の変動を受けて再調査を行い、全国70万円以上の資産家3,586人の番付を発表。岩崎久弥が資産額4億円で再び横綱に選出された。また、この年の巻頭言では、番付の大改訂にあたって、8カ月もの月日を費やすなど帝国興信所が大変な労力をかけて作成したことを伝えている。

象が拡大され、200頁にも及ぶ大作に仕上がっている。この年の調査では、全国58支所の2,000名の調査員を総動員し、広大な地域を網羅した大掛かりなものとなり、巻頭言には細心の配慮のもとで調査に当たった帝国興信所への賛

辞が綴られている。横綱には、資産4億5,000万円で岩崎久弥が選ばれ、初回、2回目に続き、3回連続で最高位に選ばれていた。また、29年版、31年版、34年版いずれも横綱から小結までのほとんどを三井、三菱、住友、安田の4大財閥一族で占めており、時の財閥が有していた絶大な財力が窺える。

「今に生かされ続ける 時代を映した貴重な史料」

好評を博した「全国金満家大番附」であるが、34年新年号を最後に打ち切られている。その理由に関して『大正、昭和日本全国資産家・地主資料集成』（1985年刊、柏書房）の中で渋谷隆一駒沢大学経済学部教授（現・名誉教授）は次のように述べている。

「三井合名理事団琢磨の暗殺（昭和7年3月）や五・五事件など血なまぐさいテロ事件の続発、農村不況の深刻化、財閥に対する批判の高まりの中で、いわゆる財閥の転向が進み、資産額の公表をはばかりの風潮が強くなつたことによるのであろう」



「全国金満家大番附」を取り上げた書籍

大変革期の日本の豪商・資産家・財閥について書かれた書籍『持丸長者・幕末・維新編』（2007年ダイヤモンド社刊・広瀬隆著）では、「全国金満家大番附」を参考に昭和初期の金満家を紹介している

日本は、国際社会からの孤立、軍事クーデターの勃発など、日本が閉塞した空氣に包まれる中、経済システムが急速に近代化を遂げた時期でもあった。混乱の中に軍靴の足音が聞こえてきそうな時代を背景として、当時を生きた金満家の資産を正確に調べ上げた「全国金満家大番附」の持つ資料的な価値は高く、最近でも近代史を読み解く材料として、著作の中で取り上げられている。戦前の財閥研究の参考文献として、また、資本主義黎明期に活躍した人物を浮かび上がらせる読み物として、歴史的断面を切り取った貴重な史料と言えるだろう。

「遊び心」と 「実用性」を兼ね備えた 「見立番付」



「讀日本之資產家」(1913年1月19日付録、帝国データバンク史料館所蔵)



「麻疹能毒養生弁」(1862年)



「諸国產物大數量」(1840年)

相撲番付に倣い、様々な物や事象を対象に格付けしたもの。「見立番付」といふ。18世紀末頃から作成され始め、江戸の文化・文政期（1804～30年）には、庶民の間で広く親しまれるようになつた。商品や物価、名産品や温泉、薬や養生法、果ては美女にいたるまで、「遊び心」と「実用性」を兼ねた多種多様な「見立番付」が登場した。

上の写真のうち2枚は江戸時代に作られたものである。「諸国產物大數量」（写真右）は、全国の名産物を広範囲に取り上げてある。「麻疹能毒養生弁」（写真中央）では、はしかを患つた時に食べて良いものと悪いものを左右に分けて掲載している。これらの「見立番付」からは、民衆の娯楽としてだけでなく、商売や暮らしに役立つ知識を提供しようという意図も見て取れる。

庶民の貴重な情報源となつていた「見立番付」であるが、中でも人気の高かつたものの一つに長者番付がある。一般的に商いによっては敏感な閃心事として、商人にとっては信用に関わることとして「持〇」と表現される長者番付に誰が加わるかは、江戸時代から注目の的であったようだ。明治以降になつても人気が衰えることはなく、大阪朝日新聞の付録「讀日本之資產家」（写真左）や『講談俱楽部』の付録「全国金満家大番附」のように、新聞社や出版社から発行されるようになった。

（参考：『番付で読む江戸時代』（2003年 柏書房刊、林英夫／青木美智男編）

業務の合理化と電動計算機 — OA化の過渡期を捉えた1枚 —

1枚の写真から

L

U

R

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D

U

D



「全国金満家大番附」

1929(昭和4)年、『講談俱楽部』新年号の付録として出版された。(P7-9)

ご利用案内

ご来館の際には館内のご案内、ご質問など、お気軽にお申し越しください。
なお、当館ホームページで展示内容や最新ニュースなどを紹介しています。

<http://www.tdb-muse.jp/>

開館のご案内

[開館時間] 10:00～16:30(入館は16:00まで) [休館日] 土・日・月曜日および祝日／年末年始(その他展示替えなどのため、臨時に休館することがあります。) [入館料] 無料

交通のご案内

[JRご利用] 中央線・総武線 市ヶ谷駅から徒歩8分／中央線 四ツ谷駅四ツ谷口から徒歩9分
[地下鉄ご利用] 南北線・有楽町線 市ヶ谷駅 7番出口から徒歩6分／都営新宿線 曙橋駅 A4番出口から徒歩9分／丸の内線・南北線 四ツ谷駅 2番出口から徒歩9分

 帝国データバンク史料館	帝国データバンク史料館だより Muse Vol.06 2008年10月発行	http://www.tdb-muse.jp/
	〒160-0003 東京都新宿区本塩町22-8 TEL.03-5919-9600(直通)	※ご来館の際は、1F受付にお越し下さい。